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“受到帮助，就该回报社会”
——— 对话资助 137 个学生的“台湾爸爸”刘竹承

2011 年 1 月的两封信，将台湾商人刘竹承十年如一日资助贫困生的事迹公诸于世，让这位行事颇为低调的台湾
商人出现在公众视野。已经资助了 137 个学生的刘竹承为何要这样做？他独自一人能否维持着越来越多的孩子们的
希望？

8 月 11 日，刚从临沂赶回潍坊的刘竹承说，他不算个富人，也不需沽名钓誉。他想做的，只是让更多有学习
愿望和能力的孩子，不能因贫困失去机会。而对那些受过帮助的孩子们，他说，受到帮助的孩子们，没有办法回
报帮助他们的人，就该去回报社会，这也是爱心的延续。

“只要他们肯学，学到什么
时候就资助到什么时候。”

齐鲁晚报：听说您是刚从临沂
回来的。

刘竹承：是啊，中央四的记者

去采访我资助过的小孩，拍了个专

题。

齐鲁晚报：可您在山东资助的
第一个学生是潍坊的。

刘竹承：第一个学生是潍坊学

院的，现在已经研究生毕业好多年

了。第一批有三个，都已经是十一

年前的事了。

齐鲁晚报：许多资助学生的
人，起因都跟自己的人生经历有

关。

刘竹承：他们需要帮助。像我

从小没有父母，我知道读书没有钱

很辛苦。试想一下，当你考上学校，

有成绩又没有钱读书，该有多痛

苦。我上学的时候，也曾受到过帮

助。要不我也读不完。

齐鲁晚报：资助那么多学生，

应该会花费不小的精力和财力。您
有没有打算，资助他们到什么时

候？

刘竹承：我没想到停的事情。

我是从高中开始一直资助他们读

完研究生甚至更多。只要学生肯

学，学到什么时候就资助到什么时

候。

齐鲁晚报：照您的话说，品学

兼优的学生应该是资助的重点。

刘竹承：不是的。我资助的时

候不会去问他们成绩是好还是坏，

只要他想读书。有些孩子真的很可

怜啊，考上学校读不了书，你说他

们年纪这么小，他们做什么嘛。尤

其是农村的小孩，他想翻身，只能

读书，不然一辈子都是工人。我也

是农村小孩子，我都知道。当然啦，

也不一定只有读书才能有出息，但

现在是科技时代，你学习落后人家

生活就会落后人家，除非你运气非

常好。所以学生只要能考上大学，

不管是什么大学，我都会帮他。

“那天一个在清华读书的
孩子给我发短信，说爸爸，我现
在坐在清华大学的图书馆上自
习，有冷气，可以安心地读书。”

齐鲁晚报：现在很多孩子都管

您叫爸爸。

刘竹承：他们就是我的亲人。

平时他们会给我发短信，尤其是过

年过节，比如说父亲节，这些小孩

子都很可爱。你说让一个小孩子高

中毕业，十六七岁，她(不上学)能做

什么，现在(上学了)就不一样了。那

天一个在清华读书的孩子给我发

短信，说爸爸，我现在坐在清华大

学的图书馆上自习，有冷气，可以

安心地读书，我真的非常感谢您。

他们经常跟我说，能有书读，他们

很高兴。

齐鲁晚报：您应该会为这些孩

子感到骄傲。骄傲的原因或许有很

多。

刘竹承：对，我举个例子，现在

在清华大学有两个学生，这两个学

生很特殊，很穷很穷。一个孩子爸

爸精神不太好，妈妈摘柿子的时候

从树上掉下来，把腰摔断了。我们

带着猪肉去她家里，她家两年没有

吃过猪肉，她妈妈都哭了。这个女

孩子现在在清华读书，大四，成绩

非常非常好。另外那个男孩子，昨

天中央四的去采访他，家在山里，

很远，没有钱。他们两个领奖学金

都是六千八千的。每次得了奖学

金，他们都主动告诉我们，说我今

年领了多少奖学金，让我们少发给

他钱。

齐鲁晚报：您资助的是多大年

纪的都有？

刘竹承：不是，只有三个小妹

妹，读小学，那个很特

殊，是特别穷的。一般

我不太资助小孩子。我

觉得真正需要的是从

高中开始，他想要读大

学。 我以前资助过一

些初中学生，结果他们

读到一半就不读了。而高中的不一

样啊，不管他考上什么大学我都会

资助他。而小学和初中生辍学的可

能性很大。

“遇到困难时有人帮一把，

真的太重要了。”

齐鲁晚报：如果做慈善有了名

气，一般来说会有很多人来寻求帮

助，有时会让这些奉献爱心的人很

难抉择。

刘竹承：我帮助的主要是学

生，还有孤寡老人和残疾人。有一

次在临沂有一个商人给我发短信

说我知道你帮助过很多人，我现在

做生意真的很难，你能不能帮我？

这个我没有帮他，我说很抱歉。如

果是学生、孤寡老人，我一定会帮。

齐鲁晚报：还有很多苦难的学

生需要帮助，一个人的力量有时也

会显得单薄。

刘竹承：事实上也不是只我一

个人做这个，我们的政府做得多。

慈善总会也在做，学校里也有很多

奖学金，可是有些学生不知道。如

果宣传出去，政府的力量比我大很

多。曾经有一个临朐的孩子家长打

来电话，他的孩子现在在青岛大学

读书，他打来电话问我，说我们不

认识，你为什么要帮我们忙？需要

我们做什么吗？我说不用啊，不需

要任何回报。如果你们毕业后，有

能力的时候帮助一些像你们一样

的学生，就 OK 了。不一定非要帮

多少，你帮一百块也是帮。说不定

一百块就能救到一个人。

齐鲁晚报：这是爱心的延续。

刘竹承：对。我在山东，生意上

也曾遇到过困难，也是有人帮我才

翻过来的。遇到困难时有人帮一

把，真的太重要了。而把这个(爱心)

回到别人身上也是做功德嘛。你帮

助我，可是你过得很好，我没法回

报你，那我就去回报社会上其他

人，这也算是帮你做功德。

刘竹承

本报记者 于潇潇


